
南宁市第四职业技术学校 

幼儿保育专业人才培养方案开发——企业访谈记录表 

访谈时间 2021 年 1 1月 23日 19:00-20:00 

企业名称 中国福利会托儿所 

企业介绍 

中国福利会托儿所由中华人民共和国的缔造者之一、国家

名誉主席、新中国学前教育的奠基人宋庆龄先生创办于 1950

年，是一所历史悠久、环境优雅、设施齐全、质量一流的上海

市示范性幼儿园。园舍占地面积 4680m2，建筑面积 5100m2，拥

有 20多间宽畅、舒适、便于幼儿生活和活动的教室、专用活动

室等，适合开展各种运动和游戏的户外场地，以及现代化的教

学设施与设备。500 余名中外幼儿在这里健康生活、快乐游戏。 

中国福利会托儿所遵循宋庆龄“让小树苗健康成长”的教育期

许，以“早期教育全程化，健康教育特色化，教育视野国际

化，师资队伍精品化”为办园目标，旨在培养“身心和谐健

康，好问乐思善言，文明知礼守纪，视野开阔多元”的幼儿，

形成了保教并举的健康教育特色和学前教育全程化的办学格

局。 

这是一所研究型的学校。贯彻中国福利会“实验性、示范

性，加强科学研究”的工作方针，在儿童营养教育、低龄早教

指导和幼儿情绪发展等领域开展科学研究，先后承担、完成国

家级课题 2项，市级课题 3项，出版书籍 16 本，是华东师范大

学、上海师范大学、上海市学前教育研究会的实践基地学校。 

姓名 张懿 性别 女 年龄 - 

岗位 中国福利会托儿所工会主席 在职时间 20 年 

个人简介 
中国福利会托儿所工会主席、负责保育管理工作，有近二十年的保育

工作和管理经验 

访谈内容 

一、目标和期待 

1.您所在幼儿园目前保育员的年龄结构、学历情况、职业资格要求，以及来源如何？

我们幼儿园保育员真正人数是 30个。年龄 25岁左右（不会超过 30岁）超过 30岁的

保育岗位员应该是 5个（有 2 个是从其它单位转过来的，不是本专业），我们一般从中职

直接招收保育员，学历都是中职毕业，但是希望她们能够有继续教育的过程，我们鼓励保育

员进修，读大专本科。目前我园保育员学历基本上都在大专以上，基本上都是对口的学前教

育专业。她们进修的学校主要是上海师范大学和华东师范大学。基本上都拿到中级保育员

证，在入职以后我们要求她们或鼓励她们达到高级保育员的程度。对托小年龄段的保育员我

们也会鼓励她们拿育婴师证。 

但是由于现在入学的门槛比较低，造成大多数保育专业的学生都去考学，所以优秀的

毕业生比较少。 

2.您对您目前所招聘的保育员满意吗？您对他们哪些方面满意？哪些方面希望提高？



非常满意，她们有一个很大的优势，因为她们有专业性，而且岗位又对口，匹配度比

较高，年龄比较低，较有活力，有激情。组织活动时基本上是分不出谁是保育员谁是老师，

所以读此专业的人来从事这个岗位是比较有优势的。不足之处在于她们普遍年龄较小，对自

身的提升还有一定的过程，文化水平也较低，不过这个可以在工作当中弥补。我们一直认

为，专业的人做专业的事。 

3.贵园（所）愿意招收中职校幼保专业毕业生吗？为什么？主要希望她们从事哪些岗位的

工作？ 

基本上都是招中职学校幼保专业的学生，择优录取比较好的实习生。 

二、岗位与能力 

4.中职幼保专业毕业生与社会培训（3个月）的结业生有区别吗？哪些区别？ 

有区别，毕竟是读了三年相关专业，知识面和相关的专业性就摆在那里，包括像一些

生活护理、语言沟通和 3个月培训出来的当然是没有可比性，另一点，读了三年出来，仍然

喜欢这个专业，说明是真的喜欢。读了 3个月的，相对来说初心并不是喜欢这份工作，爱这

份工作，只是为了一份工作而工作，与读三年的还是有天壤之别的。 

5.您觉得中职幼保专业毕业生认为保育工作有价值、有意义、并能从保育工作中找到乐趣

吗？请举例说明。 

保育员从中职毕业后是喜欢到幼儿园工作的。但是升入高职后，家长会让孩子放弃就

业的机会而选择继续读书。所以就会有很多的学生放弃的就业的机会而进入大学。不过就算

是进行高一级学校，最终还是会面临择业的选择。我觉得我们保育员在工作当中还是喜欢做

这份工作的。 

就我们学校而言保育员换工作没有那么频繁，对工作的认可度还是比较高的。之前保

育员和老师的划分还是比较明显的，这两年保育地位不断地升，对保育的重视度也越来越

高。在我们学校 70 年来其实一直把保育员放在比较重要的位置。因为我们学校之前一直是

全托，进行 90年代后渐渐分开来了，之前一直都是平等的，一直都称呼为老师。对保育员

的认同，保育员也对自己有自信。 

三、待遇与发展 

6.保育员的工作待遇如何？幼儿园不同岗位的待遇差异如何？ 

实话实说，我们园保育员经济待遇是比较好，就整个上海市来说，我们的经济待遇是

最好的，跟老师相差不多，有点差别，但不是太离谱，待遇高，队伍也比较稳定些。这与我

们重视这个岗位，希望这个岗位的人能够发挥她们应有的作用有一定的关系。 

7.您所在托幼园所的保育员是否有可能晋升？如无晋升机会，为什么？如有晋升，可以有

哪些晋升机会？晋升取决于哪些因素？ 

有些保育员通过学习也取得了老师资格，但是如果要从保育员变成老师，基本上是不

会的。不过在年限上有会一些工资的差别。最主要的是保育员自身的上升空间，有保育员、

有保育员的管理岗位，这就是晋升。至于能不能转成幼儿老师，有一些保育员确实也拿到教

师资格了，但是她们仍然是在保育员的岗位上，享受老师的工资，因为我们所有的老师保育

员待遇都是一样，所以她们虽然取得老师资格，但是不转岗。有些保育员出来基本就拿到中



级了，我们要求她们五年之内要拿到高级。基本上也很快就能拿到证的。如果她们的学历达

到一定的程度，她们的工资收入也会有一定的提高，这两者是挂钩的。 

8.您认为未来保育人才需求趋势如何？（班级保育员配置数、学历、资格证、素养、能

力、待遇等） 

我觉得未来的保育肯定会慢慢的从中专转向大专。以上海为例，很多的大专都很容易

进去，中专就业比较少，大家都拿大专文凭的时候，这时候大势所趋，对保育员的文凭要求

肯定会上升。可能十年内上海就会有这样的变革，其它地方可能会慢一些。另外，在资质方

面，国家对保育员的重视程度肯定是越来越高，要求也会越来越高，况且，高级保育证也不

是那么难拿到。在个人素养上，保育员和老师一样，都是要教育孩子的，保育员自身的素养

肯定是不断的提升，能力也要在工作过程中不断提升。待遇上，肯定也会越来越高，当然，

不是所有幼儿员保育员待遇不是很好，这就造成人员的流失变动。 

陆云亮：一个保育员做什么样的程度才是合格，什么才是优秀？ 

保育员的道德，保育员的工作规范要求，这是必须要做到，这些最基本的东西都要做

到，能胜任这个岗位，就是一个合格的保育员。工作以后，会慢慢的适应这些东西，开始有

一些自己的保育经验，会把更多的时候放在观察孩子，给孩子回应、处理，对孩子有一个反

馈，这时候你的保育工作就会比较得心应手。再往上，对自己的工作有一定的经验，可以写

一些案例、课题，参加扶贫项目，开展讲座。（这时候就是比较优秀的保育员了） 

保育员一日工作流程，包括清洁卫生工作，物品的准备，环境的准备，早餐，一日生

活饮水、户外活动，结束以后就是离园工作，清洁工作。还有一些相关的一日观察记录，环

境清洁的记录，每月一个保育案例，半年一次工作展示，每个学年对自己的一个提高计划，

然后就是小结。 

四、园校合作模式 

9.在与院校共育幼儿保育（学前教育）专业人才的过程中，贵园与学校在实训建设、人才

培养、教师队伍建设等方面的合作模式是怎样的？ 

 其实我们跟其它学校合作最初开始就是接收见实习生，后来会参与到学校的访谈，课

程讨论，人才需求的讨论，同时我们也会到学校来开展讲座，与学生进行生活经历、经验的

分享交流，同时也参与到中职课程的编写，参与到上海中职保育的质量认证，合作的机会还

是比较多的。 

目前为止还没有派老师到学校上课，做个讲座还是可以，但是上课还是不太适合，目

前还没有，但是如果做为合作项目的话，将来还是有可能的。 

陆云亮：学生来实习有具体的指导吗？ 

有，学生来跟岗的时候我们会派人指导，如果有留下来的意向的话，会派最好的老师

来指导她们。 

10.您如何看待中职学校与托幼园所的合作？有些托幼园所不愿与学校合作，您认为主要原

因是什么？有哪些解决办法？ 

合作当然是有利的，学校知道我们需要怎么样的保育人才，我们也会知道学校培养的

人才是否适合我们的需要。 

陆云亮：幼儿园与学校如何进行沟通？ 



学校在学生没来实习之前就先寄简历过幼儿园来，事先询问清楚需要的实习生数量，

具体人数看当年毕业生及园方的需要。我们会看简历了解学生在校的表现，然后会见个面，

熟悉一下，感受幼儿园的工作，然后签三方协议（实习协议）。同时有专门的联络老师进行

联系。有事情会经常沟通联络。 

陆云亮：有些幼儿园不太愿意合作，是什么原因呢？ 

可能是幼儿园不需要保育员，也有可能幼儿园有一定的压力，也有可能幼儿园有其它

的渠道，有其它学校来实习。不想要的是个人的原因会比较大一些。 

陆云亮：与高职学校合作，高职学校有没有经费给幼儿园？ 

我们这里没有，我听说上海有些幼儿园收实习生的饭费。我们是没有实习费用的，不

发实习工资，但有一定的交通费。很多实习生其实喜欢到早教机构，因为早教机构有工资

领。 

韦建辉：幼儿园是公办的还是民办的，是如何招保育员的，放学后的班级卫生是保育

还是老师一块做？ 

我们是公办的，但不属于教育局的。教育局也有拨款，但不是属于教育局。我们是上

海市唯一一家示范托儿性，也是示范幼儿园，老师有编制。中红会下面还有另外两家幼儿

园。工资是上面统一发放。我们的保育员基本上都是自己选的，不是第三方招的。主要的卫

生环境清洁主要还是保育员做。但我们的保育员不像外面的做得那么杂，比较洗碗啊洗杯呀

这些是不做的，更多的时候是配合老师与孩子们在一起。 

李媛凤：据我们了解大部的幼儿园会优先选年龄大的，因这这些人有带孩子的经历，

比较受欢迎，您觉得这些人与刚从中职保育专业出来的有什么区别呢？ 

最大的区别就是跟孩子之间的互动有明显的差别，从中职毕业后从事保育工作的年限

越长，对孩子的观察、教养融合就越有经验，更善于总结。从外面进来的就只想做好自己的

保育工作就行了，工作主动性不强，没有自我提升的动力和能力 。 

李媛凤：上海有两所，一所是上海群益，一个是上海市新路？，对新路？的培养有何

了解？ 

目前是 17所，这两所学校班级数比较多一些，课程要求也基本差不多，可能在培养方

面差别不大，但是宋老师的实训楼还是比较可以的。新路那边也很多年没有看过了。后面的

学校招收的学生相对就比较少一些。 

黄远志：上海与广西在各方面都不太一样，上海幼儿保育专业的学生没有读完中职就

出来工作的吧？ 

现在因为扩招，就业的人越来越少了，读书的越来越多。升学之后有的就会放弃原先

的专业了。这与中职的培养方向就比较矛盾了，涉及到课程设置的问题。从课程上来说，专

业课可能会有所调整，但是文化课也不能放，保持以后的可持性学习的能力。目前很多学生

也是边工作边学习。 
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